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ADRIANA ORTIZ ESTÁ DEDICADA 
A LA COMUNIDAD MIGRANTE.
Tras su reciente nombramiento 
como presidenta de la Federación 
de Clubes de California, ADRIANA 
ORTIZ ya trae una apretada agenda 
de trabajo con la comunidad 
migrante, que realmente le queda 
muy poco tiempo como para 
animarse a una postulación para 
diputada local. En su organización, 
después de un intenso debate salió 
tr iunfadora, pero al ser una 
asociación no lucrativa, sus 
estatutos establecen que no puede 
participar en ningún puesto político 
y ya que está comprometida con 
los migrantes, lo menos que 
necesita es distraerse de su 
responsabilidad con su gente 
zacatecana y las comunidades en 
Zacatecas, así que si a algún partido 
le cuadró para candidata, ella dice 
que por el momento no, gracias.

ERNESTO 
GONZÁLEZ 
MANDA UN 
MENSAJE A 
CARLOS PEÑA.

E l  d i p u t a d o 
morenista volvió a 

d e s e n v a i n a r  l a 
espada y ahora la dirige 

hacia CARLOS PEÑA BADILLO, 
dirigente estatal del PRI, a quien 
acusa de meter las manos en la 
elección del titular del área de 
Apoyo Par lamentar io  en el 
Congreso local y buscar entre los 
diputados que el responsable de 
esta impor tante área sea un 
allegado priísta, algo que, por 
supuesto, lleva la intención de que 
genere mejores condiciones para 
los diputados del tricolor, en vez 
de hacer un trabajo objetivo y 
parejo para todos. Por eso, 
ERNESTO GONZÁLEZ aprovecha 
y de una vez le manda mensaje a 
CARLITOS diciéndole que saque 
las manos de este proceso o... 

EL PRI DEFINE 
CANDIDATOS.
Y hablando del 
P R I ,  d e s d e  l a 
cúpula nacional ya 

se definió quiénes 
serán los candidatos 

al Senado y a diputados federales 
de representación proporcional. 
No se anduvieron por las ramas y 
s e  d i o  a  c o n o c e r  q u e  e l 
exgobernador MIGUEL ALONSO 
REYES y la actual diputada federal 
FUENSANTA GUERRERO aparecen 
en la lista de la pluri, en el tercero 
y sexto lugar, respectivamente, lo 
que da amplio margen de que el 
primero llegue a San Lázaro y la 
segunda no salga de ahí, porque 
va a repetir. Para todos los que 
esperaban resultar agraciados con 
una decisión de estas, déjenme 
les digo que pocas  posibilidades 
tenían, porque los primeros lugares 
de la lista de pluris se las quedaron 
justamente los líderes nacionales 
y secretarios generales del PRI y 
del PAN. ¿Para qué dar tanto rodeo 
si el objetivo está mero enfrente?

ABREN 
EXHIBICIÓN 
"LA GRAN 
FUERZA POR 
ZACATECAS".
¿Recuerda usted 
aquella exhibición 
que trajo el Ejército 
M e x i c a n o  a  l a s 
ins t alac iones de la  Unidad 
Deportiva Benito Juárez? Pues el 
Gobierno del Estado, en conjunto 
con ins tancias federales de 
seguridad, montará una exhibición 
llamada "La Gran Fuerza por 
Zacatecas" para que chicos y 
grandes conozcan la importante 
labor que realizan los elementos 
pol ic iacos  de  las  dis t in t as 
corporaciones.  Es ta vez,  la 
exposición será montada en el 
Palacio de Convenciones y estará 
este fin de semana, para que si a 
usted le interesa conocer, vaya y 
lleve a sus hijos. Le auguramos 
gran aceptación a esta exhibición 
porque forma parte de las acciones 
de la Agenda por la Paz y la 
p r o x i m i d a d  s o c i a l  d e  l a s 
corporaciones... Chance y si se 
organiza otra, la próxima vez hasta 
puedan poner en exhibición el 
helicóptero Black Hawk que se 
rumora que el secretario de 
Seguridad Pública,  ARTURO 
MEDINA MAYORAL, trae en la 
mira para reforzar el equipo de la 
Policía Estatal Preventiva.
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CONTRASTES

GUADALUPE, ZAC.-EN LA CO-
LONIA EL SALERO YA SE PUE-
DE VER LA PRESENCIA DEL 
PARTIDO MOVIMIENTO CIU-
DADANO QUE IMPULSA A SU 
CANDIDATO PRESIDENCIAL, 
EL ZACATECANO JORGE AL-
VAREZ MÁYNEZ, CON EL 
MENSAJE DE SOÑAR CON UN 
PRESIDENTE JOVEN, SLOGAN 
DE SU ANTECESOR SAMUEL 
GARCÍA. EN CONTRASTE, CON 
COLORES GUINDAS BUSCA 
POSICIONARSE MARICAR-
MEN SALINAS, CANDIDATA 
DE MORENA EN EL CUARTO 
DISTRITO FEDERAL.

DANIELA OCON

GERENTE 
ADMINISTRATIVA

DIANA GUTIÉRREZ



EUGENIA FLORES 
HERNÁNDEZ

 EMILIA PESCI 
MARTÍNEZ

LICENCIADA EN ECONOMÍA

- Regidora en la capital
- Directora del Instituto para 

la Mujer Zacatecana de la capital

Su participación en la vida pública del estado se 
originó en el grupo social #Yosoy132, un movi-
miento estudiantil que cobró auge en el 2012. 

Conoció de la administración pública y lo expresó 
como periodista, hasta que decidió participar 

como candidata a regidora independiente en la ca-
pital. También es férrea defensora de los derechos 
de las mujeres y su libertad para decidir sobre su 

cuerpo, así como a los grupos feministas y de la di-
versidad sexual. Sin duda es una mujer preparada, 
aguerrida y buen perfil para que el PT la impulse a 

algún cargo de representación popular.

CARGOS PÚBLICOS:

Desde hace décadas, la doctora Eugenia Flores 
ha formado parte del FPLZ, una organización de 

lucha en favor del sector campesino, lo que le dio 
la fortaleza entre la gente para postularse como 
candidata a diputada local y en 2013 llegó al Con-
greso local. Justo es por el trabajo que hace en las 
comunidades que, ya sea por el Partido del Trabajo 

o por Morena, podría representar una opción 
en la próxima contienda electoral.

MÉDICO CIRUJANO

- Diputada local
- Fundadora del FPLZ

CARGOS PÚBLICOS:

El exjugador de futbol en primera división del fut-
bol mexicano, Alejandro Bonet, estuvo activo en 
la contienda interna de Morena para la selección 
del candidato presidencial que, a la postre, fue 
Claudia Anaya. Apoyó en la coordinación de los 

esfuerzos de Adán Augusto López y luego exter-
nó su intención de ser candidato al Senado, pero 
en vista de que sus aspiraciones no prosperaron 
decidió probar otros caminos y al parecer se va a 

lanzar como candidato a presidente municipal 
por el Partido Encuentro Solidario.

Aunque fue militante activo del PRD y por éste 
logró la suplencia para una diputación federal, 

Fernando Galván se sumó a la ola guinda en el pro-
ceso electoral pasado, pretendiendo ser alcalde de 
Río Grande. En esta ocasión, parece que su nombre 
ya se ha barajado en algunas listas, tanto de More-
na como del PRD, con la posibilidad de que vuelva 

a ser candidato a lo que él no se niega, porque 
tiene la mano levantada desde hace tiempo, en 

espera de ser un representante popular que pueda 
ayudar a los sectores más vulnerables, 
especialmente el campesino, por el que 

se ha convertido en luchador social.

EMPRESARIO EMPRESARIO

Ninguno - Diputado federal suplente

CARGOS PÚBLICOS: CARGOS PÚBLICOS:

ALEJANDRO 
BONET

FERNANDO 
GALVÁN

SUCESIÓN 24   -  ASPIRANTES A UN PUESTO DE ELECCIÓN POPULAR04
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ZACATECAS, ZAC.- El programa 
“Menos escritorio, más territorio” 
se llevó a cabo en la calle Antonio 
Dovajali Jaime, lugar en el que se 
congregaron los vecinos para ex-
presar sus más urgentes necesi-
dades a las autoridades municipa-
les “hoy vamos a ser aliados de las 
familias”, dijo el alcalde Miranda 
Castro.

El primer edil mencionó que a 
través del programa “Más territo-
rio, Menos escritorio” se han lo-
grado mejores resultados en cada 
área de su administración, los cua-
les benefician directamente a los 

ECODIARIO capitalinos. 
Aprovechó la oportunidad para 

compartir con los presentes que la 
visita a la colonia H. Ayuntamiento 
representa el inicio de las activida-
des del programa “Menos escritorio, 
más territorio” en este 2024. 

“Vamos a escuchar a nuestra 
gente, eso es fundamental. Siem-
pre nos lo han pedido, debemos es-
tar permanentemente en las calles, 
en las colonias, en las comunidades. 
Sí soy un presidente de colonia, por-
que me gusta mi gente de las colo-
nias, admiro a la gente que se la par-
te por llevar sustento a sus familias, 
porque en las colonias vive quien 
manda en la capital”, expresó.

Jorge Miranda Castro destacó 
que además de acercar las depen-
dencias a la población se han me-
jorado los servicios básicos en todas 
las colonias. 

Por su parte, Maribel Herrera 
de Miranda, presidenta honorífica 
del DIF, agregó que la prioridad para 
esta administración es apoyar a 
quienes más lo necesitan, y cono-
cer de cerca sus necesidades más 
apremiantes.

Además de canalizar a los capi-
talinos a los diferentes servicios del 
ayuntamiento, se entregaron apo-
yos alimentarios y aparatos funcio-
nales para las familias de las dife-
rentes calles de la zona.

VA JORGE MIRANDA 
POR LA REELECCIÓN
ZACATECAS, ZAC.- Jorge Miranda 
Castro, en entrevista con medios 
de comunicación confirmó que 
buscará la reelección como al-
calde de la capital. 

Al preguntarle si había con-
versado de esta situación con el 
presidente de la república Andrés 
Manuel López Obrador, en la pa-
sada visita a Zacatecas, contes-
tó Miranda Castro “absolutamen-
te y por eso nos levantó la mano”. 

Lo anterior ya que, en el even-
to realizado en Palacio de Con-
venciones, el presidente de la 
república levantó la mano al sa-
ludar al alcalde frente a los zaca-

JESÚS CASTRO tecanos que acudieron para es-
cuchar los avances en materia 
de bienestar. 

“Ahorita la determinación que 
hemos tomado es que vamos por 
la relección” resaltó Jorge Miran-
da Castro. 

Quien también refirió no tener 
fecha estimada de cuándo podría 
solicitar licencia para separarse 
del cargo y atender el proceso 
electoral, ya que incluso refirió la 
ley le permite no pedir licencia 
“ahorita estamos trabajando, la 
ley nos da la posibilidad de no pe-
dir licencia, es algo que vamos a 
valorar”. 

Respecto a los postulados de 
la cuarta transformación, el al-

calde procedente del Partido Ver-
de, explicó que trabajarán muy 
de la mano con las ideas y con el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador. 

“Vamos a trabajar de manera 
muy cercana al presidente, con 
él nos une no solo su determina-
ción sino también sus ideales de 
justicia social de que veamos 
siempre por la gente que menos 
tiene, yo le reconozco que haya 
sido el primer presidente de la 
república que haya dado la pen-
sión universal de adultos mayo-
res, algo que permite vivir con 
dignidad los últimos años de su 
vida a la gente, digamos más sa-
bia de nuestra comunidad”.

AVANZA EL PROGRAMA “MENOS ESCRITORIO, 
MÁS TERRITORIO” EN LA CAPITAL

INAUGURAN EN PLAZA DE ARMAS LA EXPO  
VENTA ¡ARRIBA LA CUESTA! 2024
ZACATECAS, ZAC. La Expo Venta 
¡Arriba la Cuesta! fue inaugurada 
por el alcalde Jorge Miranda Cas-
tro, misma que se desarrollará en 
Plaza de Armas del 25 de enero al 
1 de febrero.

Durante la bienvenida, la secre-
taria de Desarrollo Económico y Tu-
rismo, Laila Villasuso Sabag, dirigió 
un mensaje al primer edil a quien 
mencionó que a través de la expo 

ECODIARIO venta se busca reactivar la econo-
mía e impulsar a todos los sectores 
productivos del municipio. 

Explicó que además de la ins-
talación de 52 stands para que em-
prendedoras y emprendedores 
zacatecanos oferten sus produc-
tos, se llevará a cabo un programa 
artístico y cultural con presenta-
ciones musicales, talleres, charlas, 
entre otras actividades para todas 
las edades. 

Asimismo, en los primeros mó-

dulos de la Expo Venta ¡Arriba la 
Cuesta!, se encuentra un stand del 
Sistema de Apertura Rápida de Em-
presas (SARE), el cual da resulta-
dos en un periodo de tiempo de 48 
a 72 horas. 

También se colocó un módulo 
de la Bolsa Municipal de Empleo 
para brindar a los jóvenes capita-
linos la oportunidad de tener un 
empleo digno y una fuente de in-
gresos para su futuro. 

Jorge Miranda Castro destacó 

que a través de eventos como la 
Expo Vivienda ¡Arriba la Cuesta! 
“estamos confirmando que nues-
tra ciudad pronto va a salir del ato-
lladero”. Recordó que una parte im-
portante de la economía local se 
desarrolla con los servicios aso-
ciados al turismo, por ello se busca 
que la Capital permanezca en un 
ambiente de tranquilidad y paz. 

Rodrigo Castañeda Miranda, 
secretario de Economía del Esta-
do, mencionó que continuarán con 

el trabajo conjunto con Jorge Mi-
randa Castro para multiplicar ac-
ciones y resultados en materia de 
financiamientos, capacitaciones 
de autoempleo, becas, entre otras. 

Mientras que Ricardo Tellez Ló-
pez, representante de los comer-
ciantes, agradeció al Ayuntamien-
to por brindar espacios para que 
las empresas zacatecanas crezcas 
y a su vez, por lograr una sinergia 
con la población para tener una 
economía circular. 
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MARCHAN PARA 
CONMEMORAR 
LOS 50 AÑOS 

DEL FPLZ
TEXTO Y FOTO: MARCOS VALDEZ

ZACATECAS, ZAC.- Miles de personas prove-
nientes de distintas partes de la entidad parti-
ciparon en la marcha conmemorativa del 50 
aniversario del Frente Popular de Lucha de Zaca-
tecas, encabezada por el senador y líder del 
movimiento, José Narro Céspedes. 

Fue cerca de las 11 de la mañana que inició 
el recorrido desde la Unidad Académica de In-
geniería, para luego tomar el bulevar Adolfo Ló-
pez Mateos e ingresar nuevamente al Centro 
Histórico desde la avenida Insurgentes, hasta 
terminar la movilización en la Plazuela Miguel 
Auza. 

“Hoy venimos de fiesta, a recordar esos 50 
años de lucha continúa, inquebrantable y firme, 
siempre a favor de los derechos de los que más 
lo necesitan, de los más pobres, de los grupos 
vulnerables, de los más necesitados de nuestra 
tierra. Hoy luchamos por dignidad y por justicia 
para Zacatecas”, comentó el senador. 

Narro Céspedes aprovechó para expresar el 
apoyo del movimiento que encabeza y su acom-
pañamiento a Claudia Sheinbaum Pardo como 
candidata presidencial por la coalición Sigamos 
Haciendo Historia para este proceso electoral 
2024, así como al presidente Andrés Manuel 
López Obrador, “para seguir caminando por la 
Cuarta Transformación”.
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RECONOCE RECTOR 
ANTE SPAUAZ FALTA 
DE PAGOS AL ISSSTE
ZACATECAS, ZAC.- El rector de la 
Universidad Autónoma de Zaca-
tecas (UAZ), Rubén Ibarra Reyes, 
reconoció ante el Tribunal Laboral 
que no se han pagado las cuotas 
del personal docente de la Máxima 
Casa de Estudios del estado al 
ISSSTE durante los últimos tres 
bimestres. 

Jenny González Arenas, secre-
taria general del Sindicato del Per-
sonal Académico de la UA Z 
(SPAUAZ), informó lo anterior a 
través de un video en las redes 
sociales del organismo tras la au-
diencia de conciliación pactada 

ZACATECAS, ZAC.- La Secretaría 
del Agua y Medio A mbiente 
(SAMA), arrancó con el Segundo 
Llantatón 2024, a fin de darle un 
destino final correcto a los neu-
máticos de desecho y reducir los 
niveles de dióxido de carbono y 
otros gases de efecto invernade-
ro en la atmósfera en el marco del 
Día Mundial por la Reducción de 
las Emisiones de CO2, a celebrar-
se este 28 de enero.

En representación de la Secre-
taria del Agua y Medio Ambiente, 
Susana Rodríguez Márquez, la di-
rectora de Cambio Climático y Eva-
luación de Impacto y Regulación 
Ambiental de la SAMA, Irma Laura 
Hernández León, explicó que los 
neumáticos en desuso no tienen 
un reciclaje correcto, ni una degra-
dación total, ya que, en ocasiones, 

ZACATECAS, ZAC.- La Secretaría 
de Educación informó que este jue-
ves 1 de febrero iniciará el proceso 
de preinscripciones para cursar 
preescolar, primaria y secundaria, 
en el ciclo escolar 2024-2025.

La secretaria de Educación, 
Maribel Villalpando Haro “la edu-
cación y los valores son las me-
jores herramientas en el reto de 
lograr una sociedad más unida, 
armónica y pacífica; por ello, se-
guiremos trabajando por una edu-
cación de excelencia para un me-
jor Zacatecas”.  

La dependencia educativa 
contempla que la población pre-
inscrita ascenderá a los 82 mil 569 
educandos; 24 mil 983 para pre-
escolar, 27 mil 473 para primaria 
y 30 mil 113 para secundaria.

Deberán preinscribirse a pri-
mer grado de educación prees-
colar todos los niños que tengan 
los tres años de edad cumplidos 
al 31 de diciembre de 2024, con 
cuatro años a segundo grado y 
con cinco años a tercer grado. 
Para preinscribirse a educación 
primaria, los menores deben ha-
ber concluido su educación pre-

MARCOS VALDEZ

ECODIARIO

MARCOS VALDEZ

con la patronal. 
En su mensaje, la líder sindical 

anunció también que se le exigió 
a Rectoría que confirmara con la 
documentación respectiva el pago 
que aseguró Ibarra Reyes median-
te un comunicado haber realizado 
para saldar la deuda con Fovissste, 
por lo que se encuentran a la es-
pera de obtener dicha evidencia. 

Además, mencionó que tam-
bién se está analizando la infor-
mación proporcionada por Rec-
toría sobre convenios y cargas de 
trabajo, “para corroborar que sea 
la convenida ante el Centro de 
Conciliación según nuestro em-
plazamiento a huelga”. 

González Arenas anunció que 
este viernes 26 de enero se tiene 
programada otra sesión en el 
Centro de Conciliación laboral del 
estado, a la cual Ibarra Reyes avi-
só que no asistiría, pero que el 
personal que vaya en su repre-
sentación tendrá las facultades 
para tomar las decisiones que se 
requieran. 

La líder sindical espera que du-
rante dicha sesión se pueda es-
tablecer la metodología de traba-
jo para la mesa general de diálogo 
que se tendrá el próximo lunes 29 
de enero en el patio central de Rec-
toría de la máxima casa de estu-
dios de Zacatecas.

terminan en los tiraderos u otras 
son quemadas, contaminando gra-
vemente al medio ambiente. 

Hernández León enfatizó que 
esta campaña fortalece las ac-
ciones sustentables que dan cum-
plimiento al objetivo de Desarrollo 
Sostenible, respecto a la acción 
climática de la Agenda 2030 de 
las Naciones Unidas; con el acopio, 
generación y transporte de Resi-
duos de Manejo Especial se da 
cumplimiento a la Ley General para 
la Prevención y Gestión Integral 
de los Residuos y a la Norma Oficial 
Mexicana NOM-161-SEMAR-
NAT-2011.     

Las llantas acopiadas serán 
recicladas y tendrán una degra-
dación total, la disposición final es 
llevarla a una empresa que las uti-
liza como combustible, bajo las 
normas establecidas de control 
de emisiones a la atmósfera; "para 

nosotros, es una seguridad que 
tengan un aprovechamiento com-
pleto y cerrar el ciclo en este plan 
de manejo integral, agregó.

Este año se pretende superar 
la meta del anterior Llantatón, rea-
lizado en el municipio de Fresnillo, 
en el que se acopiaron un total de 
765 mil 299 kilogramos de neu-
máticos, lo que representa un 
aproximado de 4 mil 362 llantas.

La directora de Cambio Climá-
tico y Evaluación de Impacto y Re-
gulación Ambiental de la SAMA hizo 
la invitación a la ciudadanía a par-
ticipar en el Llantatón 2024 y poder 
superar la meta de neumáticos 
acopiados en la edición anterior. 

Los interesados podrán acudir 
al centro de acopio ubicado en las 
instalaciones de la empresa RE-
MAP, en carretera Osiris sin nú-
mero, colonia Osiris, en Guadalupe, 
Zacatecas. 

escolar y tener 6 años cumplidos 
al 31 de diciembre de 2024.

Los estudiantes que estén por 
ingresar a la secundaria deben 
haber concluido o estar por ter-
minar su educación primaria, así 
como ser menores de 15 años de 
edad, al inicio del ciclo escolar; en 
tanto que aquellos que deseen 
ingresar a una telesecundaria de-
berán ser menores de 16 años.

Al momento de realizar el re-
gistro, el padre, madre de familia 
o tutor deberán tener a la mano el 
nombre de aspirante, fecha de na-
cimiento, Clave de Registro Único 
de Población (CURP), nombre de 
la escuela a la que desea ingresar 
al menor y municipio. Para más 
informes, pueden llamar a los nú-
meros telefónicos: 4929239675 
y 4929239600, extensiones 5150, 
5151 y 5152. La plataforma esta-
rá disponible las 24 horas.

La preinscripción de niños con 
alguna discapacidad será de ma-
nera presencial y directa en el 
plantel educativo de su preferen-
cia, al igual que aquellas personas 
que radiquen en alguna localidad 
en la que no se cuente con Inter-
net o equipo para realizar el pro-
ceso de preinscripción.

DEL 1 AL 15 DE FEBRERO

INICIAN PREINSCRIPCIONES 
PARA EDUCACIÓN BÁSICA 

SE PODRÁ PREINSCRIBIR EN LA PÁGINA 
WWW.PREINSCRIPCIONESZAC.GOB.MX 

INSTALAN EL LLANTATÓN
2024 EN EL ECOPARQUE

LA CAMPAÑA TERMINARÁ HOY A LAS 6 DE LA TARDE



REHABILITAN 
CALLES DE COLONIAS 
DE GUADALUPE
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RECONOCEN A 31 MUNICIPIOS POR 
CONCLUIR GUÍA DE DESEMPEÑO 2023

ZACATECAS, ZAC.- La Coordinación 
Estatal de Planeación, en conjunto 
con el Instituto Nacional para el Fe-
deralismo y el Desarrollo Municipal 
(Inafed), entregó 31 reconocimien-
tos al mismo número de alcaldes 
por cumplir con la implementación 
de la Guía Consultiva de Desempe-
ño Municipal 2023.

En representación del manda-
tario estatal, el secretario general 
de Gobierno, Rodrigo Reyes Mu-
güerza, enfatizó la relevancia de la 
colaboración entre estados y mu-

ECODIARIO nicipios; invitó a los alcaldes y a las 
instituciones de educación supe-
rior, ahí presentes, a que hagan 
suya la Agenda de Paz, presentada 
por el titular de Ejecutivo, la cual 
consta de 100 acciones y 300 ac-
tividades, y que permitirá consoli-
dar la pacificación en Zacatecas. 

Ruth Angélica Contreras, titular 
de Planeación del Gobierno de Zaca-
tecas, destacó que colaborar con 
los municipios ha sido altamente 
relevante para esta administración, 
pues, al fortalecer la actividad de 
planeación, se contribuye a la me-
jora de la eficiencia y eficacia de 

procesos administrativos y, con ello, 
al mejor manejo del recurso público, 
como una forma de construir paz.

En lo que va de la actual admi-
nistración, se han incorporado 42 
Municipios a la Guía Consultiva, ci-
fra sin precedente, de los cuales, 
a la fecha, únicamente faltan 11 
ayuntamientos por concluir los 115 
indicadores, divididos en tres eta-
pas: diagnóstico, mejora y revisión, 
de acuerdo con un comunicado.

Si bien el avance es significati-
vo, el reto es que las próximas ad-
ministraciones municipales hagan 
uso de estas bases y logren dar 

orden a sus procesos, al igual que 
más número de municipios se ins-
criban en este instrumento de gran 
aporte para los gobiernos, destacó 
la funcionaria. 

Los municipios reconocidos 
fueron: Zacatecas, Fresnillo, Apo-
zol, Atolinga, Genaro Codina, Enri-
que Estrada, Pánfilo Natera, Jalpa, 
Juchipila, Loreto, Luis Moya, Maza-
pil, Miguel Auza, Monte Escobedo, 
Moyahua, Nochistlán, Noria de Án-
geles, Ojocaliente, Pánuco, Pinos, 
Río Grande, Sain Alto, Susticacán, 
Tepechitlán, Tepetongo, Valparaíso, 
Villa de Cos y Villanueva.

Además, el Inafed otorgó un re-
conocimiento especial a Guadalu-
pe y Sombrerete por sus buenas 
prácticas, denominadas Atlas Mu-
nicipal de Discapacidad y Fortale-
cimiento Administrativo y Equidad 
Inclusiva, respectivamente. Asi-
mismo, a Jerez, por ser uno de los 
Municipios con mejor calificación 
en la Guía. 

Se reconoció a nueve institu-
ciones de educación superior por 
ser las instancias revisoras de la 
Guía Consultiva y por ser las que, 
de manera objetiva, dan sugeren-
cias a áreas de mejora.

GUADALUPE, ZAC.- El mandatario 
estatal David Monreal Ávila super-
visó los avances de la rehabilitación 
de la calle PRD, ampliación Minas, y 
otras cuatro más en el municipio de 
Guadalupe.

Cabe resaltar que cientos de fa-
milias de Guadalupe, le solicitaron 
al gobernador la pavimentación y 
rehabilitación de diversas calles de 
colonias populares, mismas que 
ahora son un hecho.

Acompañado del presidente 
municipal, Pepe Saldívar, y los se-
cretarios de Obras Públicas, José 
Luis de la Peña Alonso, y Desarrollo 
Social, el gobernador recorrió las 
calles y anunció que se van a inte-
grar tres más para dar un total de 
ocho en este bloque, mismas a las 
que se les van a colocar también 
las banquetas y guarniciones. Aun-
que, en todo el municipio se pavi-
mentan o rehabilitan 48.

El objetivo de estas obras, dijo 
el mandatario, es generar bienes-
tar y progreso a las familias. De 
modo que hay un trabajo coordi-
nado con el municipio para la mul-
tiplicación de los recursos por lo 
que reconoció la aportación del 
alcalde de Guadalupe.

“Como pueden ver traemos 
todo un proyecto de desarrollo 
intenso, muy completo y no va-
mos a parar, como lo ofrecí, con 
la construcción de calles y carre-
teras de concreto hidráulico y de 
asfalto; así es que amigas y ami-
gos de Guadalupe, tengan con-
fianza en el trabajo que estamos 
haciendo”, dijo a la gente que lo 

ECODIARIO

acompañó durante el recorrido.
Pepe Saldívar, destacó el 

acompañamiento del gobernador 
para atender las necesidades de 
los guadalupenses y refrendó su 
voluntad para seguir trabajando 
en coordinación por el progreso 
de Guadalupe y sus familias. 

Cabe señalar que la inversión 
para la rehabilitación de la calle PRD 
es de  casi 300 mil pesos de recur-
so estatal y municipal. Además, una 
vez concluida la pavimentación, se 
beneficiará de manera directa a casi 
300 habitantes que diariamente 
hacen uso de esta vialidad.

AVANZA PROGRAMA 
DE VIVIENDA EN LA VILLA

GUADALUPE, ZAC.- La construcción 
de la primera etapa de un nuevo 
programa de vivienda ya ess un 
hecho, por lo que el gobernador 
David Monreal Ávila hizo recorrió 
el lugar con el fin de supervisar los 
avances correspondientes. 

Acompañado por la titular de 
la Secretaría de Desarrollo Urbano, 
Vivienda y Ordenamiento Territo-
rial (Seduvot), Luz Eugenia Pérez 

ECODIARIO Haro, David Monreal Ávila consta-
tó los avances del proyecto que 
se enmarca en el programa “Cons-
truyendo Vivienda para el Bienes-
tar”, y cuyos detalles dará a cono-
cer en breve. 

Manifestó que, en 2024, Año 
de la Paz en Zacatecas, se deto-
nará infraestructura para que la 
gente tenga oportunidad de em-
pleo, de bienestar a través de vi-
vienda digna, servicios, drenaje, 
agua y alumbrado público.
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RESPALDA UAZ ACCIONES POR 
LA PACIFICACIÓN DE ZACATECAS

ZACATECAS, ZAC.-  La Universidad Autó-
noma de Zacatecas (UAZ), Comités de 
Participación Social y Padres de Familia, 
jóvenes y deportistas se adhirieron a la 
estrategia del 2024 Año de la Paz, agenda 
presentada por el gobernador de Zacate-
cas, David Monreal Ávila.

El rector de la Universidad Autónoma 
de Zacatecas (UAZ), Rubén de Jesús Iba-
rra Reyes, presentó un programa de 15 
acciones, enfocado en la construcción de 
la paz y la protección de la comunidad uni-
versitaria, que incluyen la integración de 
la cultura de paz en la currícula académi-
ca, el desarrollo de proyectos de servicio 
social y prácticas profesionales, y la pro-
moción de la salud mental en la sociedad 
zacatecana.

El plan se centra en varios ejes estra-
tégicos, que incluyen la protección de la 
familia universitaria, la promoción de po-
líticas públicas desde la legislación y el 
ejecutivo, y la implementación de progra-
mas culturales y deportivos. Una de las 
metas clave es integrar la cultura de paz 

ECODIARIO en los planes curriculares y asignaturas, 
así como desarrollar programas académi-
cos especializados en la materia.

El rector resaltó la importancia de que 
la comunidad universitaria se posicione 
como agente de cambio y promotora de 
la cultura de paz, en sus contextos insti-
tucional y social. Este enfoque busca tras-
cender más allá de los límites del campus 
universitario, al extender su influencia a 
las familias, comunidades, entornos es-
colares y otros círculos sociales.

SE SUMA COMITÉ DE 
PARTICIPACIÓN SOCIAL
“Queremos un Zacatecas libre y en paz”, 
señaló la representante de Comités de 
Participación Social y Padres de Familia, 
Guadalupe Rentería, quien hizo el llamado 
a la construcción de paz y convivencia 
armónica y expresó el compromiso de 
sumarse a las acciones que promuevan 
la paz y el bienestar social.

FESTIVAL CULTURAL DE 
ZACATECAS SE ENFOCARÁ 
AL AÑO DE LA PAZ

ZACATECAS, ZAC.- El gobernador David 
Monreal Ávila pidió a Dulce Muñoz Reyes, 
titular del Instituto Zacatecano de Cultura, 
que esta edición del Festival Cultural de 
Zacatecas estuviera enfocada a la conme-
moración del denominado Año de la Paz. 

El mandatario estatal informó también 
que se buscará robustecer mediante re-
cursos públicos las convocatorias enfo-
cadas al desarrollo artístico y cultural de 
Zacatecas, “pero sobre todo en dos mo-
dalidades, que también estoy dispuesto a 
que se vayan equilibrando”. 

Explicó que además del tema de es-
pectáculos, al cual, aseguró, se le destina 
la mayor parte del presupuesto dirigido a 
cultura, también es “correcto y justo” que 
se apoye a los creadores artísticos que 
forman parte de los barrios y comunidades 
del estado. 

El mandatario mencionó lo anterior du-

TEXTO Y FOTO: MARCOS VALDES rante la ceremonia de entrega de recurso 
del Programa de Apoyos a las Culturas 
Municipales y Comunitarias 2023 a 21 be-
neficiarios, además de anunciar la inten-
ción de duplicar o hasta triplicar este nú-
mero, “para lograr una mayor cobertura” 

“La cultura popular es sin duda el alma 
de los pueblos. Estas expresiones pueden 
incluir tradiciones, costumbres, creencias, 
música, danza, artesanías, gastronomía, 
saberes ancestrales y mucho más. La cul-
tura popular es una parte fundamental de 
nuestra identidad y juega un papel pre-
ponderante en el tejido social”, comentó 
Dulce Muñoz Reyes, al destacar la impor-
tancia de incentivar estos proyectos du-
rante el Año de la Paz. 

“Somos un pueblo bueno, creativo y 
trabajador. Tenemos todo para que Zaca-
tecas siga recuperando su tranquilidad”, 
comentó la titular del IZC, quien le expresó 
su apoyo al mandatario estatal para cum-
plir con el lema “Juntos somos paz”.

EN ZACATECAS

CONMEMORAN EL DÍA INTERNACIONAL 
DE PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES
ZACATECAS, ZAC.- El Instituto Zacatecano 
de Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales (Izai), en colaboración con 
el Instituto Nacional de Transparencia, Ac-
ceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (Inai) y el Sistema Nacional de 
Transparencia (SNT), celebró con gran éxi-
to el Conversatorio en Conmemoración del 
Día Internacional de la Protección de Datos 
Personales.

El evento realizado en el auditorio del 
Consejo Zacatecano de Ciencia, Tecnología 
e Innovación (Cozcyt) reunió a servidores 
públicos, medios de comunicación y público 
interesado en la temática, convirtiéndose 
en un espacio propicio para la reflexión y el 
intercambio de conocimientos en torno a la 
protección de datos personales en la era 
digital.

Al dar la bienvenida, la comisionada pre-
sidenta del Izai, Fabiola Torres Rodríguez ce-
lebró el interés en este tema que obtiene gran 
relevancia en el mundo tecnológico actual. 

ECODIARIO

“Nuestro compromiso es velar por la protec-
ción de los datos personales, en el Inai y en el 
Izai estamos con la firme convicción de velar 
por la privacidad de los ciudadanos” afirmó.

Josefina Román Vergara, comisionada 

del Inai, celebró que Zacatecas fuese el ini-
cio de las conmemoraciones del Día Inter-
nacional de Protección de Datos Personales, 
mismas que cobran relevancia con el au-
mento en las vulneraciones a través de apli-

caciones y medios digitales.
“No queremos que haya más montadeu-

das y robo de identidad, lo que ocurre en la 
virtualidad afecta en la vida real. Por eso es-
tamos aquí, para hacer conciencia del cuida-
do de la privacidad”, señaló.

Julieta del Río Venegas, comisionada del 
Inai, enfatizó que en Zacatecas el tema de la 
transparencia y la protección de datos per-
sonales son prioridad, muestra de ellos fue la 
concurrencia al evento y el apoyo del Ejecu-
tivo al órgano garante.

Posteriormente se dio paso a la exposición 
“Inteligencia Artificial: Privacidad y Respon-
sabilidad” realizada por el secretario ejecuti-
vo del Sistema Nacional de Transparencia, 
Sergio Octavio Contreras. 

En ella, se resaltó que la inteligencia arti-
ficial y los avances tecnológicos han venido 
a tomar lugar en actividades laborales, aca-
démicas y sociales, de ahí la importancia de 
aprender sobre su funcionamiento y vigilar 
los datos que recaban estas herramientas, a 
fin de que su presencia en la vida cotidiana 
represente un beneficio y no un riesgo.

https://ecodiarionoticias.com/notas/respalda-uaz-acciones-por-la-pacificacin-de-zacatecas
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CUMPLE GOBIERNO MUNICIPAL DE 
EL MINERAL CON DOS OBRAS MÁS
FRESNILLO, ZAC.- La alcaldesa 
Rita Rocío Quiñones de Luna en-
tregó a los habitantes de 6 de 
Enero la pavimentación integral 
de la calle Vicente Guerrero, así 
como un domo en el lienzo cha-
rro, con el compromiso de im-
pulsar el desarrollo en las loca-
lidades rurales, 

ECODIARIO La alcaldesa informó que el 
actual gobierno ha construido cin-
co obras en esta localidad 6 de 
enero. Eso se traduce en creci-
miento y una mejor calidad de 
vida, pues se ha acercado los ser-
vicios de alumbrado, drenaje, 
agua potable, así como mejor mo-
vilidad con calles pavimentadas. 

Quiñones de Luna resaltó que 
se trabaja con responsabilidad 

para generar un beneficio real 
en cada lugar al que llega la obra 
pública. 

En esta ocasión se destinó 
un presupuesto de 3.8 mdp para 
la construcción de las redes de 
agua potable y drenaje sanitario, 
así como de la pavimentación, 
instalación de luminarias y la 
plantación de 12 árboles. Ade-
más, la realización de un domo 

en el lienzo charro. 
Martín Álvarez Casio, secre-

tario del ayuntamiento dijo que 
las obras se realizan en máximo 
tres meses, por lo que se siente 
contento de ser testigo de la 
construcción de la calle, obra 
que anhelaban desde hace 60 
años. “Algunos tenían toda su 
vida esperando la calle: ahora 
sus nietos podrán decir a sus 

hijos que fueron parte del cam-
bio en la localidad”.

J. Cruz Hernández, delegado 
de la comunidad, dijo a la alcal-
desa que “el pueblo está agrade-
cido con ustedes, nos han traído 
muchas obras”. La presidenta de 
Participación Social, Angélica Pi-
tones se sumó al agradecimien-
to y pidió a las autoridades que 
los sigan escuchando.

BRINDA DIF DE JEREZ APOYO 
A SECTORES VULNERABLES

JEREZ, ZAC.- El DIF Municipal  en-
tregó diversos apoyos para cubrir 
necesidades prioritarias de disca-
pacidad o alimentación.

En ese sentido la presidenta 
honorífica del Sistema, Bertha Ali-
cia García Duarte, realiza donacio-
nes de aparatos funcionales, prin-
cipalmente sillas de ruedas, a 
personas en situación de disca-
pacidad por enfermedades, limi-
taciones congénitas o accidentes.

A su vez, atiende a niños, jóve-
nes, adultos y personas de la ter-
cera edad que requieren aparatos 
oculares, por medio de donaciones 

ECODIARIO regulares de lentes y consultas 
gratuitas con el respaldo de la em-
presa Óptica Proyecta.

La atención a la alimentación 
de dichos sectores es otro eje fun-
damental del Sistema, por lo que 
se responde a peticiones de gran 
importancia o urgencia, como la 
reciente entrega de despensas a 
22 familias de la comunidad Pal-
mas Altas que han sido gravemen-
te dañadas por la sequía.

Continuarán las labores de 
gestión, canalización o donación 
de este y otro tipo de apoyos, por 
lo que se invita a quien los requie-
ra a acudir a las oficinas del DIF 
Municipal para que los reciba.

FRESNILLO, ZAC.- Luego de que 
se puso en marcha el programa 
de mejora en parques y jardines 
del municipio, Griselda Rodríguez, 
directora del Sistema Municipal 
para el Desarrollo Integral de la 
Familia (SMDIF), refirió que en el 
jardín Madero buscan que una 
persona en condición de calle se 
retire de dicho espacio.

Luego de que informaron se 
detectó que utiliza una de las jar-
dineras de dicha área verde para 
quedarse a vivir ahí, situación que 

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS no sólo da mala imagen, sino que 
han reportado en ocasiones el 
hombre es violento con las per-
sonas que pasan por ahí.

Precisó que han podido hablar 
con la persona en condición de 
calle, pero, se niega a retirarse, 
pese a que detectaron que cuen-
ta con su casa y familiares que 
le pueden auxiliar.

Rodríguez informó que detec-
taron que el hombre llevaba un 
tratamiento en el centro de salud 
mental de Calera, por ello también 
buscan que regrese a éste, pues 
puede ser un factor para que siga 

en las calles.
La directora declaró que se 

continuará con el diálogo para 
buscar sea retirado de dicho es-
pacio y que el jardín luzca y sea 
mejor en materia de seguridad 
para los ciudadanos, tras los tra-
bajos que se han realizado en el 
lugar.

Además de que, también in-
formó que se han detectado a 
otras dos personas en otros pun-
tos de Fresnillo, con quienes tam-
bién buscan   familiares o espa-
cios para que no estén en las 
calles.

DEL JARDÍN MADERO 

BUSCAN RETIRAR A UNA 
PERSONA EN CONDICIÓN 
DE CALLE EN FRESNILLO
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ESPERAN 
ENTREGAR CENTRO 
CANINO Y FELINO 
EN DOS MESES
FRESNILLO, ZAC.- Rita Quiñones Luna, pre-
sidenta municipal, aseguró que esperan 
entregar el centro de Control Canino y fe-
lino a más tardar en dos meses, luego de 
varias etapas que se han realizado. 

Después de que esta semana acudió 
con el personal de la Jurisdicción 3 de la 
Secretaría de Salud de Zacatecas (SSZ), 
así como personal de la Dirección de Obras 
Públicas, a cargo de Sergio Araiza. 

Aunque no ha sido entregado e inau-
gurado, desde noviembre ya se llevan a 
cabo jornadas de esterilización en el mes 
de diciembre, realizadas por el personal 
de la Jurisdicción 3 de la Secretaría de Sa-

FRESNILLO, ZAC.- El titular de Desarrollo 
Agropecuario, Rafael Covarrubias García, 
precisó que uno de los puntos que propon-
drá para el 31 de enero en el consejo mu-
nicipal, donde participará el municipio, el 
estado y la federación, es que se brinden 
animales de traspatio en comunidades.

Precisó que este tipo de apoyos ayudan 
a que las familias de las comunidades rurales 
sean atendidas con beneficios reales para 
autoconsumo o vender a otras personas.

El encargado del departamento explicó 
que buscan animales como conejos y ga-
llinas, beneficios que años atrás también 
fueron entregados, tras las gestiones en 
los diversos niveles.

Dijo que este tipo de programas ayuda 
que las personas generen más ingresos en 
las viviendas, debido a que los campesinos 
requieren apoyos para fortalecer el tema 
económico, ya que han enfrentado ciclos 
agrícolas complicados.

También informó que están al pen-
diente la entrega de algunas pipas para 
productores de Fresnillo a finales de este 
mes, donde dijo “se tienen 60 solicitudes 
de agricultores”.

Covarrubias García informó que se tie-
nen datos de que las 60 solicitudes fueron 
aprobadas en su totalidad y los beneficia-
rios recibirán 50% de descuento.

CECILIA PALACIOS

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS 

lud de Zacatecas (SSZ).
La construcción de dicho centro inició 

en abril de 2022 y se ha realizado por eta-
pas, luego de que se detectó la necesidad 
de contar con un espacio, tras detectarse 
que existen más de 6 mil perros en con-
dición de calle. 

En dicho espacio se pretende se em-
prendan capacitaciones, esterilizaciones 
y se apliquen las diversas vacunas tanto 
para perros como para gatos y que sea de 
utilidad para los fresnillenses. 

Se informó que ya se cuenta con mo-
biliario como jaulas en el lugar, ubicado a 
unos metros del Panteón Resurrección, 
salida a Jerez, donde se han invertido más 
de 12 mdp.

PROPONDRÁ GOBIERNO 
LOCAL ENTREGAR 
APOYOS PARA 
ANIMALES DE TRASPATIO

A FAMILIAS FRESNILLENSES



ZACATECAS, ZAC.- El gobernador 
David Monreal Ávila entregó apo-
yos a beneficiarios del Programa 
de Apoyos a las Culturas Munici-
pales y Comunitarias (PACMyC) 
2023. Anunció que para este año, 
los recursos estatales destinados 
a éste se duplicarán, como parte 
de las acciones enmarcadas en el 
Año de la Paz.

Recordó que toda actividad 
cultural, artística, deportiva y de 
desarrollo que realice el Gobierno 
de Zacatecas estará encaminada 
a la construcción de la paz, “en 
este Año de la Paz, lo que ustedes 
hacen sirve mucho, ojalá se valo-
re y dimensione y ustedes mismos 
lo abracen como hasta este mo-
mento. Preservar las tradiciones 

ECODIARIO 
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RESPALDA DAVID MONREAL 
A CULTURAS MUNICIPALES 
Y COMUNITARIAS

y convertirse en verdaderos cus-
todios del patrimonio les hace 
grandes a ustedes y a nuestro 
pueblo”, manifestó el mandatario 
a los promotores culturales.

Los 21 proyectos beneficiados 
son muestra de la diversidad y ri-
queza de las manifestaciones ar-
tísticas y culturales de las distintas 
regiones de Zacatecas: Vestuario 
de la Danza de Matlachines Quet-
zalli, de San José de Lourdes, Fres-
nillo; Danza infantil de Matlachines 
Santísimo Sacramento de El Ancón, 
de Francisco R. Murguía; Banda de 
guerra cristiana 100 años de tra-
dición de las Fiestas Patronales, de 
Hacienda Nueva, Morelos. 

Así como: Taller de creación 
poética y exhibición del Libro; Ma-
dre curandera: un llamado de 
nuestras raíces chichimecas; Co-

mida tradicional zoquitense: la 
comida del rancho y El principio 
constante, todos proyectos de 
promotores del municipio de Gua-
dalupe. La flor de maguey de San 
Juan Bautista, Expresionarte y 
Pigmentos de mi tierra, del mu-
nicipio de Juan Aldama.

También recibieron recursos 
de este programa: La difusión de 
la cultura zacatecana a través de 
los migrantes sanmiguelenses; 
Huertos prehispánicos. Tradición 
ancestral en el siglo XXI; Gorditas 
de horno campesinas, sabor de la 
cocina zacatecana y Quesos de 
rancho, una tradición que nos dis-
tingue, de Miguel Auza, todos ellos. 

https://ecodiarionoticias.com/notas/respalda-david-monreal-a-culturas-municipales-y-comunitarias 
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APREHENDEN A DOS MUJERES 
POR LESIONES Y AMENAZAS

ZACATECAS, ZAC.- Elementos de 
la Policía Estatal Preventiva, co-
misionados a la Policía Municipal 
de Zacatecas, detuvieron a un 
hombre de 43 años, en la colonia 
Colinas del Padre, por la presunta 
comisión del delito de lesiones.

 El hombre fue detenido en la 
zona, tras agredir físicamente a 
otro sujeto, por lo que testigos rea-
lizaron el reporte al Sistema de 

ECODIARIO Emergencias 911.
 Al acudir, los oficiales se en-

trevistaron con la víctima, quien 
detalló que por la gravedad de sus 
lesiones, interpondría una denun-
cia formal.

 Por ello, fue detenido el su-
jeto de 43 años y fue puesto a 
disposición de la Fiscalía General 
de Justicia del Estado de Zaca-
tecas (FGJEZ), para que la ins-
tancia realice las investigaciones 
pertinentes.

DETIENEN A UN HOMBRE 
EN COLINAS DEL PADRE 
POR AGRESIVO

ZACATECAS, ZAC.- Elementos de 
la Policía Estatal Preventiva, en 
coordinación con la Policía Mu-
nicipal detuvieron a dos mujeres 
de 15 y 23 años, en la colonia 
Colinas del Padre, por la presun-
ta comisión de los delitos de le-
siones y amenazas.

ECODIARIO Las mujeres fueron detenidas 
en un comercio de la zona, tras 
agredir físicamente a otra mujer, 
por lo que se realizó el reporte al 
Sistema de Emergencias 911.

Al acudir, los oficiales se en-
trevistaron con la víctima, quien 
detalló que es empleada del co-
mercio y que había sido agredi-
da por las implicadas, además 

de recibir amenazas de muerte. 
Por ello, se realizó la deten-

ción de la menor de 15 años, así 
como de la mujer de 23, para 
posteriormente ser puestas a 
disposición de la Fiscalía General 
de Justicia del Estado de Zaca-
tecas (FGJEZ), para que la ins-
tancia realice las investigaciones 
pertinentes.

ZACATECAS, ZAC.- LA FISCALÍA GENERAL DE JUSTICIA DEL 
ESTADO DEL ZACATECAS (FGJEZ), OBTUVO VINCULACIÓN 
A PROCESO EN CONTRA DE JOSÉ GUADALUPE, POR LOS 
DELITOS DE FEMINICIDIO Y DESAPARICIÓN DE PERSONAS, 
LO ANTERIOR POR UN HECHO COMETIDO EN EL MES DE 
DICIEMBRE DE 2023 EN EL MUNICIPIO DE NOCHISTLÁN.

EL JUZGADO DE CONTROL DETERMINÓ IMPONER LA 
MEDIDA CAUTELAR DE PRISIÓN PREVENTIVA.

ECODIARIO

VINCULAN A 
PROCESO A 
PRESUNTO 

FEMINICIDA
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EN CUATRO ENTIDADES

REPROCHA XÓCHITL 
GÁLVEZ ABANDONO 
DEL GOBIERNO 
FEDERAL
ZACATECAS, ZAC.- La abandera-
da presidencial de la coalición 
Fuerza y Corazón por México, Xó-
chitl Gálvez, acusó que el Gobier-
no Federal ha dejado a su suerte 
a Chihuahua, Guanajuato, Michoa-
cán y Zacatecas, incluso dijo que 
"están sumidos en el dominio de 
la delincuencia organizada".

Desde Veracruz, donde se re-
unió de manera privada con líde-
res de terminales y operadores 
portuarios, Gálvez Ruiz señaló que 
a pesar de la disminución de ho-
micidios del 20% en el primer se-
mestre de 2023, de acuerdo con 
el Inegi, en las calles continúa la 
percepción de inseguridad.

Xóchitl Gálvez afirmó que el 
principal desdén es contra los go-
biernos estatales del PAN y, algu-
nos, de Morena como Zacatecas 
y Michoacán.

“Es claro el abandono de este 
gobierno a varios gobiernos es-
tatales del PAN, como Chihuahua, 
Guanajuato, pero también Zaca-
tecas y Michoacán. El país está 
peor que nunca”, dijo.

La abanderada de los partidos 
PAN, PRI y PRD respaldó a la go-
bernadora de Chihuahua, María 
Eugenia Campos, quien en la vís-
pera reclamó al Gobierno Federal 
“no ser omiso” ante la situación 
de violencia en su territorio y el 
país.

ECODIARIO

Xóchitl Gálvez afirmó que el 
Gobierno Federal sólo apoya a los 
estados “que les cae bien”.

“Hace bien Maru (María Euge-

nia Campos) en alzar la voz y dar 
la cara por su estado. Todo mi res-
paldo a la gobernadora y a su re-
clamo”, puntualizó.

SOY UN LIBERAL 
CLÁSICO Y NO 
TENGO NADA 
DE NEO: ZEDILLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Ernesto Ze-
dillo, expresidente de México, co-
mentó que en la actualidad hay 
una gran preocupación, no sola-
mente en cuanto al tema econó-
mico, sino también políticos, por 
lo que señaló que en una situación 
como esta se debe ser conside-
rablemente más reflexivo y no ha-
cer simplemente referencia a 
grandes etiquetas.

Durante su participación en el 
Actinver Day, celebrado en la Ha-

ECODIARIO cienda de los Morales la tarde de 
este miércoles, Ernesto Zedillo dijo:

“Cada vez que algún político 
no entiende algunas cosas, quie-
re insultar a alguien, le dice 'neo-
liberal'. A mí no me trae, porque 
desde niño me declaré liberal. Soy 
un liberal decimonónico, clásico, 
tradicional y desgraciadamente 
ya no tengo nada de neo. Por ejem-
plo, en la actualidad, la economía 
de mercado, o el capitalismo, o el 
neoliberalismo, que todavía nadie 
ha explicado, es un término muy 
popular".
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LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

Ignorantia juris non excusat

La adecuada investigación en el 
escenario del delito y la búsqueda 
exhaustiva de localizar los indicios 
relacionados con el evento

Se dice que la cantidad no hace 
la calidad y tienen razón en ello, 
la investigación en el escenario 
en la mayoría de los casos se 

hace por atender un protocolo, una de-
nuncia o un reclamo social, pocas veces 
se le dedica el tiempo que en cada caso 
se requiere, por ello es necesario la pro-
fesionalización de policías, peritos y mi-
nisterios públicos, ante la ausencia de 
esa profesionalización y concientización 
se cometen errores y uno de los más 
comunes es el olvido de indicios (obje-
tos) y el otro es la ausencia de búsque-
da de huellas dactilares en el escenario 
y en objetos relacionados con el mismo.

La Lofoscopia proviene del griego 
Lofos que significa cresta y de skopein 
= observar, examen, examinador, com-
prende el estudio de las crestas papila-
res presentes en la yema de los dedos, 

palma de las manos y plantas de los pies. 
La Dactiloscopia etimológicamente 

significa examen de los dedos, se dice, 
que es el estudio sistematizado de las 
impresiones digitales para la identifica-
ción de personas.

Lo dijo Edmond Locard en su princi-
pio básico de criminalística “Todo con-
tacto deja una huella”.

La importancia de las huellas dacti-
lares en el escenario se debe a que ne-
cesariamente se da un contacto entre 
la persona o personas que ingresan al 
sitio y los objetos con los que tienen 
contacto, partiendo de que las huellas 
dactilares se producen por los residuos 
de sustancias presentes en las manos 
y dedos que se adhieren a la parte su-
perior de los surcos de los dedos o ma-
nos que dejan marcas al tener contac-
to con una superficie, considerando 

que las huellas se componen de sudor 
o transpiración en un 99.5 % que es 
agua y un 0.5% se compone de sal, áci-
dos o urea, aceites corporales, grasas 
y sustancias químicas que pueden se 
dé perfume o lociones.

También encontraremos en el esce-
nario del delito huellas latentes, las que 
no se pueden ver a simple vista, para 
poder observarlas es necesario la apli-
cación de polvos especiales que con-
trasten con la superficie a revelar, otras 
huellas son las patentes que se observan 
a simple vista y finalmente las huellas 
plásticas que se dejan una vez que se 
está en contacto con alguna superficie 
suave, pintura, jabón o plastilina.

NICOLÁS 
PINEDO

Maestría en Ciencias 
Forenses y Victimología, 
perito criminalista, asesor 
forense y amante del 
ciclismo de montaña.

RETAZOS DE CIENCIAS FORENSES

“Hablemos de Seguridad”

El derecho a la Seguridad Pública

OSCAR 
GABRIEL 
CAMPOS

Sin duda, en los últimos años he-
mos visto cómo el fenómeno 
delincuencial se ha ido trans-
formando, teniendo un fuerte 

impacto en nuestro País, lo que propor-
cionalmente se ve reflejado en Nuestro 
Estado Zacatecas y por ende en los 
municipios que lo integran. 

Se dice que principalmente obedeció 
a la ubicación geográfica, pues colinda 
con varias entidades federativas y sus 
carreteras federales, estatales, incluso 
las terracerías permiten el libre tránsito 
de un lugar a otro de mercancías de co-
mercio ilícito, circunstancias como, el 
crecimiento demográfico, el poco cre-
cimiento económico, falta de empleo, la 
desintegración familiar causada incluso 
por la migración, el alcoholismo y la dro-
gadicción han generado en conductas 
delictivas o de violencia.

El reto que se presenta hoy para las 
autoridades de los tres niveles de go-
bierno es grande, sin embargo, el esta-
do como ordinariamente lo concebimos 
con sus elementos son: 

Territorio, Población y Orden Jurídico, 
por ello cuenta con la infraestructura 

necesaria, con la base Constitucional y 
legal para actuar en consecuencia y po-
ner Orden, tiene facultades y atribuciones 
para diseñar, establecer las estrategias 
que le permitan realizar una de sus prin-
cipales funciones que es la de brindar 
seguridad pública a su población, que es 
además a quién le debe su existencia.  

Lo anterior lo encontramos en el ar-
tículo 21 de la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos que es-
tablece: la seguridad pública será una 
función a cargo de la federación, los 
estados y los municipios, lo que implica 
la actuación del Ejército, Mariana, Guar-
dia Nacional, Policías Estatales y las res-
pectivas municipales. 

El pasado día 24 de este mes el 
Gobierno del Estado dio a conocer la 
estrategia para este importante 
tema, que denominó: 2024 AÑO DE 
LA PAZ ZACATECAS, partiendo des-
de el principio de la actual adminis-
tración gubernamental:

 1. La Ruta de la Pacificación en 
Zacatecas: septiembre de 2021

2. 2024 Año de la consolidación de 
la Paz

3. Agenda de la Paz Zacatecas 2024  
4. Modelo de Innovación y Pilares 

de la Pacificación y 
5. Conteo de Acciones y Actividades 

por Pilar.    
De lo anterior encontramos de forma 

interesante los objetivos: 
1. Alineación de todos los esfuerzos 

del gobierno y de la sociedad a la con-
solidación de la paz

2. Convocar a todos los sectores 
sociales, productivos y académicos del 
estado

3. Lograr que la realidad supere a la 
percepción en temas de seguridad

Vemos con agrado que de:
1. Efectivamente como ya se men-

cionó es responsabilidad del Estado ha-
cerse cargo de la paz y seguridad pú-
blica; de esta misma

2. Lo innovador es convocar a todos 
los sectores sociales, la cuestión es, ¿Se 
les convocó a todos? ¿Cómo están re-
presentados? ¿Cómo lo vamos hacer?

Abogado y libre pensador

EL SENTIDO DEL DERECHO “IN ACTU”

https://acortar.link/ZXhil2
https://acortar.link/D6RiwO



